
Дорогие наши ветераны!
На  пороге Новый 2024 год и Рож-

дество Христово!
И вновь появляется привычное 

волнение в преддверии счастливых 
ожиданий, событий и надежд. А с чем 
они связаны? Конечно, с миром на всей 
Земле, с рождением детей в семьях, с 
новыми судьбоносными событиями в 
политике нашей страны. И мы пони-
маем, что многое зависит от каждого 
из нас, от нашего неравнодушного 
отношения ко всему происходящему.

Вам это особенно близко и по-
нятно, потому что за плечами много 
прожитых лет, большой жизненный 
опыт! Делитесь этим опытом ще-

Дорогие ветераны  
нашего снежного Коми Края!
Примите самые теплые и искренние 

поздравления с наступающим Новым 2024 
годом и Рождеством Христовым! Время 
идёт своим чередом, но есть ценности, 
которые остаются вечными. И одна из 
них – это то, что вы с нами есть, что мы 
есть друг у друга.

Пускай покинут вас все недуги, грусти 
и печали! Пусть крепким будет здоровье! 
Желаю всем представителям старшего 
поколения  активности в общественной 
деятельности, мира в душе, радости на 
сердце и еще много счастливых моментов! 
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дро с новыми поколениями, учите их 
радоваться каждому дню и творить 
только добрые дела, как это умеете 
делать вы!

Новый 2024-й год – преддверие 
80-летия Великой Победы, и мы долж-
ны на примерах героизма нашего 
народа учить  внуков и правнуков  
любить и защищать Отчизну, доро-
жить своим бесценным правом быть 
ее гражданами! Это наша основная 
задача, выполнение которой нам по 
силам, ибо мы люди особой породы 
– поколение, знающее цену духовной 
стойкости народа в любую лихую 
годину испытаний. Мы поколение,  не 
предавшее  свою Родину, оставшееся 
верным  ее нравственным ориенти-
рам.

Пусть новый 2024 год наполнится 
светлыми и жизнелюбивыми  собы-
тиями, подарит  надежду и  радость 
каждому жителю нашей Земли,  ис-
полнит самые сокровенные мечты  
каждой семьи, наполнит ее звонким 
смехом счастливых детей! Здоровья, 
душевного спокойствия, дорогие ве-
тераны!

Людмила жукова,
председатель Коми 

республиканской организации 
ветеранов.

Буря снежная прогонит
Пусть печали и тревоги.
Вам здоровья мы желаем,
Бодрость духа не терять,
С верой в лучшее, с улыбкой
Этот новый год встречать.
Пусть надежды воплотятся,
Жизнь добрее станет пусть.
И останутся пусть в прошлом
Все печали, боль и грусть.
с новым 2024 годом!

Павел Дуркин,  
председатель местной 
организации ветеранов  

Усть-Цилемского района.
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Вот и снова наступило время подвести черту под нашими свершениями 
в году уходящем. Приятно сознавать, что нам есть что вспомнить, и есть 
чем гордиться.

Для начала подчеркнем, что пер-
вейшей нашей задачей является  
взаимодействие наших ветеранских 
организаций с органами законода-
тельной и исполнительной власти  
республики и муниципалитетов в 
решении вопросов   социальной 
защиты наших ветеранов. Только в 
единстве с ними мы можем доби-
ваться поставленных целей.

Итак, что нам удалось сделать? 
Одним из главных направлений дея-
тельности нашей организации было 
и остается оздоровление по-
жилых людей республики. 
Я уже говорила, что на базе 
санаториев «Колос», «Лес-
ная новь» и «Золотой колос» 
отдохнули и оздоровились 
1200 человек. В минувшие 
годы республиканский бюд-
жет выделял на эту програм-
му 20 миллионов рублей, 
поправили здоровье 600 
человек. Этого недостаточ-
но, и я вышла с ходатайством об 
увеличении суммы. На апрельской 
сессии Госсовета было принято ре-
шение увеличить финансирование 
на оздоровление ветеранов до 40 
миллионов рублей. 

Далее. В этом году в 11 районах 
и городах был реализован проект 

«Санаторий на дому». Заложенных 
на это 360 тысяч рублей не хватило. 
Поэтому и здесь  сумма на проект 
была увеличена до 420 тысяч рублей. 

Ставили мы перед собой и задачу 
по вовлечению молодых ветеранов 
в наше движение. К сожалению, этот 
вопрос решается медленно. Причи-
на? Вероятно, психологически они 
еще не отошли от работы, не очень 
адаптировались к новому статусу. И у 
них еще не созрела мысль о том, что 
ветераном быть – не только почетно, 
но и классно! В водовороте ярких со-
бытий и незабываемых мероприятий 
ветеранское движение каждому дает 
шанс для самореализации. Но такое 
понимание приходит с опытом. Так 
что ждем в наш поток вливание но-
вых сил  и надеемся, что вступившие 
на ветеранскую тропу окажутся-таки 
с нами на одной творческой волне. К 
сведению: в республике насчитывает-
ся около 250 тысяч пенсионеров. Это 
какая же сила умудренных опытом 
общественников! 

Далее. Мы продолжали изучение 
и обобщение опыта работы первич-
ных ветеранских организаций. Счи-
таю, что и с этой задачей мы успеш-
но справились. Как? Во-первых, опыт 
работы коллег мы регулярно осве-
щаем на страницах газеты «Старшее 
поколение». А во-вторых, был сде-

лан еще один пробный шаг – издан 
буклет «Век живи – век учись» об 
опыте работы первичек Ижемского 
и Троицко-Печорского районов. Но, 
проанализировав все нюансы, мы 
все же пришли к выводу, что делить-
ся опытом работы коллег-ветеранов 
логичней на страницах нашей газеты. 

Следующую задачу ставили – и 
она очень тяжело решается, – это 
работа с органами здравоохране-
ния о доступности качественного 
медицинского  обслуживания и ле-
карственного обеспечения наших 
ветеранов. По итогам прошлого года 
после республиканского ноябрьского 
пленума, на котором обсуждалась 
эта проблема, практически во всех 
городах и районах были проведены 
подобные пленумы. Но результатов 
достигнуто немного. Да, строятся 
ФАПы, укрепляется материально-тех-
ническая база медицинских учреж-
дений, но главная причина – отсут-
ствие кадров – не дает возможности 
сделать нашу медицину доступной. 
И дорогостоящая техника простаи-
вает. Молодые специалисты отдают 
предпочтение частным клиникам и 
медучреждениям. 

Людмила Жукова:  
Отдыхать нам рановато

В Коми республиканской организации ветеранов
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Значит, мы снова и снова будем 
поднимать эту  проблемную тему.

Ставили мы задачу по активиза-
ции работы по активному долголе-
тию. Здесь нам есть чем гордиться. 
В районах и городах наши ветеран-
ские организации работают сов-
местно с центрами соцзащиты, и 
работа ведется достаточно успешно. 
В каждом выпуске газеты «Старшее 
поколение» мы освещаем эту тему.

Подводя итоги уходящего года, 
могу сказать, что республиканская 
организация ветеранов успешно  
справилась с задачами, которые бра-
ла на себя. Все обозначенные перед 
собой задачи мы выполнили на все 
сто процентов. Успешно и по графику 
были проведены все организаци-
онные  и досуговые мероприятия: 

состоялись выездные президиумы 
и пленум, высоко были оценены ту-
ристско-экскурсионные маршруты в 
две столицы – Йошкар-Олу и Казань 
– и сплав на катамаранах по реке 
Вычегде. 

Большое спасибо говорим Главе 
республики В.В. Уйба и Правитель-
ству Коми, которое нас слышит и 
всегда помогает. 

Особое внимание заслуживает 
работа по патриотическому воспи-
танию. Да, оно тоже входит в число 
приоритетных направлений нашей 
деятельности. Но эта работа в по-
следние годы проводится с вовле-
чением в этот процесс уже детей 
войны, которые максимально при-
ближены к преклонному возрасту. 
Они живут воспоминаниями дале-
кого прошлого и на встречах с уча-
щейся молодежью рассказывают, как 

трудились в трагические для страны 
периоды, как преодолевали эти труд-
ности. А молодежь-то у нас сейчас 
другая. У нынешнего молодого поко-
ления иное мировоззрение на труд, 
совсем иные другие ценности. Так 
что же их волнует сегодня? И чего 
бы нового они хотели привнести в 
свою деятельность с участием стар-
шего поколения? Какие они видят 
пути-дороги в этом направлении? 

Вот об этом и состоялся разговор 
ветеранов республики «Помним о 
прошлом, думаем о будущем. Со-
хранение исторической правды» 
на  дискуссионной площадке XIV 
гражданского форума, посвящен-
ного консолидации гражданского 
общества как основы для развития 
Коми.

В мероприятии 
приняли участие ак-
тивисты школьной и 
студенческой моло-
дежи, волонтеры По-
беды, общественники, 
учащиеся кадетских 
классов Выльгортской 
средней школы № 2.  

У нас сложился сте-
реотип, что патриотизм 
– это защита Родины. 
Для этого в районах и 
городах работают во-
енно-патриотические 

клубы, кадетские классы. Работают 
с ними ветераны локальных войн. 
Вот эти ребята и должны, и могут 
прививать чувство патриотизма 
в понимании защитника своего  
Отечества.  А любить свою зем-
лю, свою семью и ближних – это, 
в первую очередь, задача семьи и 
школы. Родители на своем примере 

демонстрируют любовь к  труду, к 
Родине, ответственность за своих 
родных и близких. Но насколько 
это у современных  родителей по-
лучается? И здесь нам хотелось бы 
быть полезным. Поэтому мы, группа 
из бывших школьных педагогов с 
большим трудовым стажем, полу-
чивших образование в советских 
школах и воспитанных на советских 
принципах, обратились в Институт 
развития образования, чтобы на 
курсах повышения квалификации 
передавать свой педагогический 
опыт ныне действующим молодым 
учителям. Начнем с Сыктывкара. Бу-
дем делиться своим опытом.

Итак, черта подведена, пора за-
глянуть, что год грядущий нам го-
товит. В наступающем году главным 
лейтмотивом нашей деятельности 
является подготовка к 80-летию Ве-
ликой Победы. Как отметил Прези-
дент России В.В. Путин, предстоящее 
80-летие Победы нужно отметить не 
просто ярко и торжественно, но на-
полнить все мероприятия глубоким 
содержанием, и готовить их нужно 
уже сейчас. 

На октябрьском республикан-
ском президиуме с участием пред-
седателей  районных и городских 
организаций ветеранов был обсуж-
ден и утвержден план мероприятий, 
посвященных этой великой дате. И 
вот чем будет ознаменован для ве-
теранского движения год грядущий. 

Во-первых, совместно с Мини-
стерством спорта республики в 
ноябре будет проведен спортив-
но-творческий фестиваль «Салют 
Победы». А до этого на местном 
уровне пройдут районные и город-
ские фестивали. Во-вторых, с регио-

нальным Министерством 
культуры мы запланиро-
вали провести в апреле 
2025 года большой фе-
стиваль военной песни. 
Почему так рано анон-
сируем мероприятие? 
Потому что районы и 
города опять же должны 
подготовиться к респу-
бликанскому смотру, и 
в течение 2024 года эти 
фестивали также прой-
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дут в районах и городах республики. 
Как говорится в народе, «где песня 
льётся, там легче живётся». Фишка 
же республиканского фестиваля за-
ключается в том, что в нём плани-
руется участие детей. И это важно 
для поддержания связи  поколений. 

Далее. В рамках нашего плана 
будет проведена акция «Автопробег 
«80 километров Победы». Как пом-
ните, такую акцию мы проводили в 
год 75-летия Победы в сёлах Часово 
и Палевицы Сыктывдинского района. 
На сей раз мы выбрали маршруты 
«Сыктывкар – Пезмог» и «Сыктывкар 
– Аджером». И это не будет простым 
проездом вереницы машин туда и 
обратно. Нет, это будет трудовой де-
сант помощников для нуждающихся 
ветеранов, ибо доброта и труд рядом 
живут. До автопробега будет про-
анализировано, в какой адресной 
помощи нуждаются пенсионеры на-
званных поселений, какая работа 
предстоит на кладбищах. В акции 
примут участие волонтеры Победы 
и «серебряные» волонтеры, юнар-
мейцы, ветераны  боевых действий. 

Будет нами продолжена и акция 
«Живая память» с выездом наших 
здравствующих еще ветеранов Вели-
кой Отечественной войны в сельские 
школы.  Сегодня в республике про-
живает 32 участника ВОВ, а вместе с 
тружениками тыла, малолетними уз-
никами и блокадниками Ленинграда 
их 1500 человек. Но в силу возраста 
и состояния здоровья далеко не все 
ветераны смогут принять участие 
во встречах с учащейся молодежью.

Наверняка еще помните, что к 
75-летию снятия блокады Ленин-
града группа ветеранов побывала 
в Санкт-Петербурге. И вот мы снова 
замахнулись на такую замечатель-
ную поездку: на сей раз в Санкт-
Петербурге побывают дети войны. 
Но это будет … в 2025 году. 

И еще мы посчитали, что нужен 
ремонт жилья для ветеранов. Сейчас 
ветеранские организации проводят 
мониторинг обследования жилищ-
но-бытовых условий  ветеранов 
ВОВ (дети войны  к этой категории 
не относятся). По результатам будет 
определена сумма, требующаяся на 
ремонтные работы. И затем будем 

обращаться к Главе республики. С 
нашим предложением согласилась 
заместитель председателя прави-
тельства, министр труда, занятости и 
соцзащиты республики Е.Г. Грибкова. 
Механизм будет определен позже.

Далее. В 2024-м году мы про-
должим работать с санаториями 
«Колос» и «Лесная новь» Кировской 
области и с Ярославским «Золотым 
колосом», которые получили вы-
сокую оценку побывавших в них 
ветеранов. Также планируем орга-
низовать два заезда детей войны в 
республиканский социально-оздо-
ровительный центр «Максаковку» 
(если выделит Министерство труда, 
занятости и соцзащиты республики).

В 2024 году мы объявляем 
смотр-конкурс на лучшую первич-
ную организацию по подготовке к 
80-летию Великой Победы. Пред-
варительно эти конкурсы проведут 
в районах и городах, и победителей 
республиканского конкурса  ждут 
хорошие поощрительные призы. 
Для чего проводится конкурс? Для 
активизации ветеранских организа-
ций по всем направлениям работы. 

В этом году с проектом «Соци-
альный туризм» мы выходим на 
грант Главы республики. Социаль-
ный туризм – это как одна их форм 
проведения активной старости и 
нацелен на знакомство с родным 
краем. Помимо этого автобусного 
маршрута состоится проверенный 
нашими любителями экстремальных 
путешествий сплав по реке Вычегде. 
А еще запланирован выезд вете-
ранского актива и «серебряных» 
волонтёров в Нижний Новгород с 
посещением Свято-Троицкого Сера-
фимо-Дивеевского женского мона-
стыря. Здесь есть, на что посмотреть 
и чем впечатлиться. Да и дорога до 
Нижнего Новгорода не настолько 
утомительна по сравнению с ав-
топутешествием в Йошкар-Олу и 
Казань. Этот выезд состоится летом.

К 9 Мая и ко Дню пожилого че-
ловека будут проведены акции: 
«Доброе дело от доброго сердца», 
«Визиты внимания», «Неделя до-
бра», в ходе которых собранные 
продукты будут переданы в районы 
малоимущим ветеранам. Ибо до-

брое слово и доброе дело способно 
чью-то жизнь изменить к лучшему.

Ну и какая же работа без еже-
квартальных президиумов и плену-
ма! В первом квартале планируем 
провести выездное заседание в 
Ухте. В июне на базе Сысольско-
го  района пройдет пленум на тему 
«Роль ветеранских организаций в 
развитии здорового образа жизни». 

В апреле на расширенном за-
седании президиума заслушаем 
итоги работы местных ветеранских 
организаций Эжвинского района 
и города Сыктывкара по увекове-
чению памяти участников Великой 
Отечественной. Эти организации 
проводят в данном направлении 
большую работу. В Сыктывкаре все 
собранные средства фонда «Мы 
– наследники Великой Победы» 
израсходованы на установку па-
мятных отличительных знаков для 
увековечивания памяти участников 
Великой Отечественной войны. Знак 
представляет собой табличку с сим-
волами Победы – красной звездой 
и георгиевской ленточкой и с над-
писью на русском и коми языках 
«Участник Великой Отечественной 
войны 1941–1945 годов». Опыт 
работы в этом направлении у них 
богатый, и будет чем поделиться с 
коллегами из районов. 

Как видите, планы на ближай-
шую перспективу грандиозные, но, 
как поется в песне, «нас не пугает 
ни дождик, ни ветер». Общими уси-
лиями ветеранов республики и с 
Божьей помощью всё намеченное 
и задуманное будет выполнено. 

Всем нашим сверстникам, воз-
растной молодежи республики же-
лаем здоровья и бодрости на весь 
год, не унывать и не сдаваться. И, 
как великолепно выразилась сти-
хами Лариса Рубальская: 

«не давайте коварным недугам
на лопатки себя положить.
Пусть надежда 

всегда будет другом.
надо в лучшее верить – и жить.
не хандрить, не ворчать, 

не сдаваться,
всем недугам поставить заслон
и в строю до конца оставаться.
а годам нашим – низкий поклон»!
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Вести с мест

Отдохнули, 
взбодрились 

и помолодели
Первичная организация ве-

теранов села Окунев Нос Усть-
Цилемского района выражает 
огромную благодарность Коми 
республиканской организации ве-
теранов и местной организации ве-
теранов Усть-Цилемского района за 
возможность  проведения в нашем 
селе «Санатория на дому». 

Сложилось так, что мы об этом 
проекте узнали из восторженных 
отзывов наших соседей из села 
Трусово, которые уже поучаство-
вали в данном проекте. А мы-то чем 
хуже? Обратились с соответствую-
щей  просьбой в районный совет 
ветеранов, оттуда с ходатайством 
о выделении дополнительного фи-
нансирования, вышли на республи-
канский совет. И там нас услышали! 

И вот уже 11 сентября санаторий 
начал свою работу на базе спор-
тивного клуба «Дружба». В проекте 
приняли участие 10 ветеранов. Ор-
ганизаторами мероприятия высту-
пили руководитель администрации 
села Окунев Нос Любовь Викторов-
на Дуркина, инструктор по спорту 
Светлана Викторовна Ганеева и 
фельдшер Окуневского ФАП Ирина 
Викторовна Герасимова.  

План 10-дневного пребывания в 
санатории оказался насыщен раз-
нообразными мероприятиями, но 
они были настолько увлекательны, 
полезны и интересны, что мы не по-
чувствовали усталости. Ежедневно 
для отдыхавших  проводили самые 
различные оздоровительные  про-
цедуры, лечебную физическую куль-
туру, игры на внимание и меткость, 
эстафеты с обручами и мячами, 
тренинги по развитию памяти. Мы 
с большим интересом рисовали и 
писали задания, выполняли их, про-
веряя свою память.

После беседы «ГТО – путь к здо-
ровью» все участники проекта, не 

раздумывая, решили попробовать 
свои силы и сдать нормы ГТО! И 
что вы думаете? Восемь ветеранов 
все нормы выполнили на ОТЛИЧНО! 

Активно принимали участие 
в ежедневных беседах по темам: 
«Профилактика артериальной ги-
пертензии», «ЗОЖ в 40+», «Здоро-
вое питание и вакцинопрофилакти-
ка», «Методы и борьба со стрессом», 
«Всё о пользе воды», «Профилакти-
ка сахарного диабета», «Возрастной 
уход за кожей», которые проводила 
фельдшер Ирина Викторовна. 

Свою лепту в программу меро-
приятий санатория  внесли работник 
Дома культуры Прасковья Фёдоров-
на Семёнова и библиотекарь Вера 
Феофановна Чупрова. Увлекатель-
ной была литературно-музыкальная 
гостиная «А песня тоже воевала». В 
течение всей программы звучали 
песни военных лет: героические и 
боевые, лирические и шуточные. 
Ах, какими же родными и близкими 
были песни «Темная ночь», «Катю-
ша», «В землянке», «В лесу прифрон-
товом», «Эх, дороги», «Журавли», 
которые сопровождались историей 
их создания. Завершили это меро-
приятие исполнением песни «День 
Победы». Уж её-то слова мы знали 
все. Спасибо нашему замечательно-
му баянисту Александру Октябрино-
вичу Рочеву за поддержку песен-
ного настроения. Надо сказать, что 
пением мы занимались ежедневно. 
Ведь пение – это тоже своего рода 
дыхательная гимнастика, которая 
укрепляет голосовые связки и под-
нимает настроение. 

Заинтересовала нас и презен-
тация Веры Феофановны проек-
тов «7 чудес Республики Коми» и 
«7 чудес Усть-Цилемского района». 
А ведь многие из нас 
всего этого и не знали. 
А еще мы познакоми-
лись с творчеством 
нашего земляка Алек-
сандра Полякова. И с 
удовольствием читали 
стихи из его сборника 
«В краю морошковых 
болот».

Кроме всего этого, состоялась 
встреча с руководителем Усть-
Цилемского района Николаем Ми-
трофановичем Каневым, ведущим 
экспертом отдела финансов и бух-
галтерского учёта администрации 
села Окунев Нос Софьей Викторов-
ной Рочевой, которая научила, как 
вести себя с аферистами в случае 
телефонных звонков, а также при 
возможной с ними живой встрече.

Специалист по социальным во-
просам Татьяна Семеновна Филип-
пова провела с участниками инте-
ресный тренинг познавательных 
процессов «Старость – не приговор», 
и наши пенсионерки это доказали 
на практике!

В завершение каждого дня жен-
щины пели песни и танцевали, вы-
бирая музыку на любой вкус! Вот 
так и пролетели 10 дней «Санато-
рия на дому». На выпускной вечер 
участников проекта зал спортклуба 
был украшен осенними декораци-
ями. Все пришли нарядные, полны 
сил и энергии! Хоть мы все живем 
в одном селе, но расставаться было 
немного грустно. 

Глава администрации села по-
здравила участников проекта с за-
вершением отдыха. На выпускной 
вечер был приглашен баянист-само-
родок Леонид Афанасьевич Хозяи-
нов, который скрасил наш праздник 
зажигательной игрой, а мы душевно 
исполняли любимые песни, дели-
лись друг с другом впечатлениями 
и эмоциями. 

«Санаторий на дому» – это дей-
ствительно очень хорошее, полез-
ное мероприятие, которым участ-
ники остались довольны. Большое 
спасибо организаторам проведе-
ния такого чудесного мероприятия, 
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Председатель пер-
вички Надежда Ип-
политовна Малькова, 
перелистывая страни-
цы истории страны, 
в форме викторины 
рассказала о вкладе 
бывших комсомольцев 
в развитие социально-
экономической жизни 
района. Воспоминания 

продолжались и за чашкой чая. В при-
поднятом настроении провели кон-
курс по истории комсомола. Каждый 
из участников встречи вспоминал са-
мое яркое событие из комсомольской 
юности. К примеру, Станислав Нико-
лаевич Коюшев поделился опытом 
работы в период своей деятельности 
в должности первого секретаря  Корт-
керосского райкома ВЛКСМ.  

Всем участникам мероприятия 
большое спасибо за активную жиз-
ненную позицию. Радует, что многое 
нам еще по плечу. Здоровья  вам, 
дорогие наши комсомольцы, семей-
ного благополучия. Чаще делитесь 
своим богатым жизненным опытом 

с молодым поколением, помня, что, 
как поется в гимне комсомола, «нам, 
ребята, в этой жизни только с прав-
дой по пути».

сергей изъюров, 
председатель местной 

организации ветеранов 
Корткеросского района. 

всем девочкам, кто проводил, лечил 
делом и словом. Большое спаси-
бо хозяйке спортклуба «Дружба» 
Светлане Викторовне за уют, за 
красоту, за теплый прием. Нам тут 
очень понравилось, и даже появи-
лось желание чаще ходить в спорт-
клуб. Очень надеемся, что ещё не 
один санаторий будет проведен в 
нашем селе. Будьте все здоровы и 
Богом хранимы! 

Пелагея малышева, 
участница проекта 

«санаторий на дому», село окунев 
нос Усть-Цилемского района.  

Вспомнили 
комсомольские 

годы
У нашего поколения есть такие 

исторические  даты, которые ни-
когда не уйдут в забвение. В числе 
таких – день рождения Ленинского 
комсомола.

В  день 105-летия 
комсомола первичная 
организация ветера-
нов  села Сторожевск 
Корткеросского района 
организовала встречу 
пенсионеров той слав-
ной  эпохи, пригласив 
гостей из деревни Сю-
зяыб и райцентра. На торжествен-
ном заседании  каждый участник 
собрания представлял себя и при-
ветствовал собравшихся  в форме 
речовки. Традиционно выступила 
агитбригада, исполнив гимн комсо-
мола. Организаторы оформили не-
большую выставку комсомольских 
документов. 

Как с тыквой 
осень 

провожали
28 октября в Центре националь-

ных культур города Емва прошел 
районный праздник урожая «Тык-
венник». В осеннем празднике 
участвовало 13 групп, некоторые 
из них приезжали даже из самых 
отдаленных населенных пунктов. И 
мероприятие прошло при полном 
аншлаге.

Главной героиней праздника ста-
ла ярко-оранжевая тыква. В честь 
неё звучали частушки, загадки. Не-
мало советов узнали об использова-
нии её в медицине и кулинарии. В 
исполнении самодеятельных арти-
стов из Емвы, Синдора, Чиньяворы-
ка звучали песни об осени. Задор-
ными танцами «зажигали» зрителей 
гости из поселка Тракт. Праздничное 
настроение царило на протяжении 
всего концерта.

А тем временем в фойе развер-
нулась выставка кулинарных изде-
лий из тыквы. Чего здесь только не 
было: и пироги, и манты из тыквы, 
и блины, и драники! 

Но и наша команда «Тыквяноч-
ка» тоже щи не лаптем хлебала. 
Презентацию своих тыквенных яств 
начали авторскими стихами: «От 
совета ветеранов к вам тыквяноч-
ки пришли. И с собою мы из тыквы 
много блюд вам принесли: суп и 
каша – пища наша, оладушки – для 
души, варенье – для настроения, се-
мечки – для очищения, пирог – для 
наслаждения, сок – для долголетия 
на многие столетия». Действитель-
но, на нашем столе красовались  
тыквенный суп-пюре, каша, ола-
дьи, варенье, тыквенный сок, тык-
ва, запеченная с мёдом, корицей и  
брусникой. Каждая из нас отнеслась 
к конкурсу с большой ответствен-
ностью, вложив в свои  фирменные 
блюда тепло души и …немного фан-
тазии.  К примеру, суп, варенье и 
«эликсир молодости» приготовила 
Лидия Степановна Корниенко, ко-
торая сама и вырастила чудесную 
тыкву. Волшебный тыквенный сок 
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привезла Галина Ивановна Пудо-
ва. Надежда Витальевна Михеева 
испекла  аппетитные оладушки и 
сварила кашу в горшочке. Такую же 
кашу в горшочке, но уже по своему 
рецепту,  приготовила Мария Сер-
геевна Кучаева. А Наталия Серге-
евна Уляшова, презентуя весь этот 

кулинарный смак, подобно поэту 
Гавриилу Державину, каждое блюдо 
воспела в стихах. 

Вся наша экспозиция кулинар-
ных изысков была благополучно 
продегустирована  членами  жюри 
и участниками праздника, и вскоре 
от блюд почти ничего не осталось. 

Всё оказалось вкусным и полезным. 
А нас за «самую оригинальную пре-
зентацию» своих рукотворных тво-
рений отметили дипломом. 

ангелина смирнова,
председатель первичной 
организации ветеранов 

Княжпогостского района. 

Уроженка села Брыкаланск Елена Михайловна Артеева является одной 
из 48 долгожителей  Ижемского  района. Почти вековую жизнь пройти 
не каждому дано. А ей удалось. И в этом её счастье. А еще счастье в том, 
что проживает  она во внимании родных, в тепле и достатке. 

Родилась Елена Михайловна в 
многодетной семье, где из восьми 
рожденных детей выросли шестеро. 
Елена была пятым ребенком. Росла, 
как и все сельские дети периода  
войны. После семи классов порабо-
тала почтальоном в селе. Профес-
сию, как и последующие,  осваивала 
на практике. Вот  она уже в райцен-
тре телефонистка, через некоторое 
время заменяет начальников почты 
в деревнях Картаель и Мошъюга. 
Освоив азбуку Морзе, трудилась 
радисткой в тундре. Поработала и 
культработником в Красном чуме. 
После тундры трудовая деятель-
ность продолжилась в колхозе, 
совхозе кассиром, кладовщиком, 
секретарем-машинисткой, возчиком. 
Общий трудовой стаж составляет 
35 лет.

В 25 лет создала семью с одно-
сельчанином Артеевым Константи-
ном Митрофановичем. Семейный 
стаж 49 лет. На вопрос, была ли  лю-
бовь, отвечает без раздумываний: 
«Была, была! Он тоже на гармони 

играл». Народили  они пятерых де-
тей.  И нынче у Елены Михайловны 
15 внуков и 18 правнуков. 

Да-а, большой жизненный путь  
за плечами ветерана. Есть о чём рас-
сказать своим внукам и правнукам, 
какой опыт передать.  По натуре она  
оптимист, жизнерадостная личность, 
деятельная, легкая на подъем. Не 
только в Брыкаланске, в районе её 
многие знают как гармониста. Уже 
в тундре Елена Михайловна, сидя 

на полу, наигрывала на аккорде-
оне. Выучилась этому мастерству, 
обучаясь  в шестом классе. Окончив 
школу, стала выступать на сельской 
сцене. Односельчане говорят о ней: 
«Смелая, боевая, самостоятельная – 
это в детстве и в молодости. Щедрая, 
добрая, гостеприимная и справед-
ливая – в свои годы». А еще  наша 
героиня – удивительная женщина. 
Не только пользуется техникой, но, 
если надо,  отремонтирует буран, 
бензопилу. В свое время мастери-
ла деревянные лодки.  Да и сама 
она – заядлая рыбачка. Еще в про-
шлом году рыбачила на Печоре. А 
к минувшим летним каникулам она 
изготовила для внуков 14 удочек. 
Вот такая она – династия ижемских 
рыбаков.

Так что наша землячка Елена 
Михайловна Артеева – поистине  
удивительная личность. И 90 лет 
жизни для нее – не предел. Пусть же 
живет наша уважаемая  ветеранша и 
радуется каждому дню.  А родные и 
близкие дарят ей внимание и тепло 
своих сердец.

Лариса артеева, 
председатель местной 

организации ветеранов 
ижемского района.

Удивительные люди Ижемского района

Возраст не помеха
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К 80-летию Великой Победы

Героический 1943-й
В историю Великой Отечественной войны 1943 год вошёл как год 

великих сражений, обеспечивших коренной перелом в ходе войны, как 
начало заката фашистской Германии. 

Это год Сталинградской битвы, 
битвы за Кавказ, Курской битвы, бит-
вы за Днепр. Именно в 1943 году 
прогремел первый салют в честь ос-
вобождения городов Орёл и Белго-
род, который ещё 200 раз извещал 
о наших победах.

В связи с 80-летием этих геро-
ических событий Комиссия по па-
триотическому и нравственному 
воспитанию молодежи местной 
организации ветеранов города 
Сыктывкар совместно с Молодеж-
ной библиотекой Республики  Коми 
разработала проект «Героический 
1943 год». Целью проекта является 
глубокое изучение хода Великой От-
ечественной войны – историческое 
просвещение, сохранение истори-
ческой памяти о минувшей войне, 
связь поколений и бережное отно-
шение к историческому наследию о 
героическом подвиге нашего народа 
в годы Великой Отечественной вой-
ны, воспитание у молодежи чувства 
уважения и благодарности к защит-
никам нашей Родины. 

В реализации проекта принимают 
участие 15 общеобразовательных 
организаций – учащиеся, учителя, 
ветераны школ. Под руководством 
учителей и ветеранов, при  уча-
стии  школьных музеев и библио-

тек учащиеся  изучают документы 
и материалы, выявляют участников 
сражений, используют литературу, 
фильмы, занимаются оформлени-
ем и систематизацией собранной 
информации,  проводят беседы и 
уроки мужества, готовят презента-
ции. (На фото: руководитель школь-
ного музея Боевой славы школы № 

21 Надежда Николаевна Фадеева с 
экскурсоводами-семиклассниками 
Владимиром Барганом и Кириллом 
Рыбаком).

К примеру, в школе №3 им. В.И. 
Лыткина ко Дню юного героя-анти-
фашиста проведены беседы с учащи-
мися «Они сражались за Родину», ор-

ганизованы две выставки: книжная 
- «Маленькие герои большой войны» 
и выставка портретов  героев-анти-
фашистов. 

Хорошее впечатление произвели 
презентации о Сталинградской бит-
ве в Сыктывкарской школе № 11, о 
«Малой земле» - в Русской гимназии, 
о подвиге «Молодогвардейцев» - в 
Техническом лицее и школе № 12 
им. Олега Кошевого, о Курской битве 
- в СОШ № 21. Здесь весь материал 
был представлен по экспозициям 

школьного музея Боевой славы.
Работа по проекту завершилась 

в ноябре темой «Тегеранская кон-
ференция». 

В проекте предусмотрена и тема 
«Коми АССР в 1943 году», над кото-
рой работают воспитанники и педа-
гоги Гимназии искусств.

Следующий учебный год – год 
80-летия Победы нашей страны над 
фашистской Германией. В подго-
товке к этой великой дате с января 
начинается акция «Знамя Победы». 
Копия знамени Победы обойдет все 
учебные заведения столицы и значи-
тельно активизирует работу по патри-
отическому воспитанию молодежи.

альбина Кудряшова,
заместитель председателя 

Комиссии по патриотическому 
воспитанию местной организации 

ветеранов г. сыктывкар.
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Дети войны – это особая категория людей, прошедшая суровую школу 
борьбы с фашизмом, послевоенной разрухи. Нет сомнения, что все они 
стали людьми мужественными, волевыми, готовыми к борьбе с любыми 
трудностями, какие только могут встретиться человеку на жизненном пути. 
Их стойкости, жизнелюбию и оптимизму можно только позавидовать. В 
них неистребимо живет жажда жизни, вера в лучшее будущее. И в то 
же время они очень простые скромные люди.

Сегодня наш рассказ о замеча-
тельной  женщине, для которой наш 
город Ухта стал второй родиной. 

Тамара Александровна Савченко 
родилась в 1935 году в Ленинграде. 
Как и тысячи ленинградцев, пере-
жила голод и блокаду. В один из 
тех страшных дней она потеряла 
маму, которая ушла на работу и 
не вернулась. Маленькая Тамара 
продолжала сама ходить в детский 
сад и возвращаться домой. Через 
некоторое время воспитатели за-
метили, что девочка стала неухо-
женной. Стали выяснять причину,  
разыскали тётю. И выяснилось, мама 
погибла при артобстреле. Девочка 
была определена в детский дом, 
где она и встретила Победу. Под-
росла и выучилась на водителя. А 
время было такое, что не хватало 
мужчин-водителей. И по призыву 
«Девушки - на транспорт!» Тамара 
приехала в Ухту.

Тамара Александровна на про-
тяжении многих лет активно сотруд-
ничает с Центром патриотического 
воспитания молодежи. Её приглаша-
ют на школьные мероприятия, да и 
дети посещают ветерана на дому, 
слушая ее воспоминания о трагиче-

ских годах Великой Отечественной 
войны. Чаще всего такие встречи 
направлены на сохранение памяти  
об истории блокадного Ленинграда, 
воспитание патриотизма и уваже-
ния к героическому прошлому сво-
ей страны, расширение кругозора 
обучающихся. Её воспоминания о 
жизни в блокадном Ленинграде 
по-детски просты и пронзительны. 

– Часто меня спрашивают, чем 
же мы питались в годы блокады.  А 
мы кушали всё: где-то ремни раз-
мачивали, размачивали пуговицы. 
Раньше их в основном делали из 
копыт, – вспоминает блокадница. – 
Испытание блокадой научило нас 
ценить жизнь, не раскисать, не опу-
скать руки ни при каких обстоятель-

ствах. Надо бороться до последнего, 
заставлять себя чем-то заниматься, 
идти вперед и жить достойно! –де-
лится своими суждениями Тамара 
Александровна. – А еще мы  хотим, 
чтоб наши потомки никогда не за-
бывали того, что пережило наше по-
коление в блокаду:
«…Девятьсот голодных, 

мёрзлых, страшных,
адских дней... 

Как можно было пережить?!
Ленинград! Ты не забудешь павших!
Память в генах вечна – 

не перепрошить»!
В 1998 году Тамара Алексан-

дровна пришла в общественную 
организацию «Блокадник» город-
ского  Совета ветеранов и с 2012 
года в течение 10 лет возглавляла 
её работу. Кроме того, она активно 
пропагандирует здоровый образ 
жизни. Имеет много заслуженных 
наград. Решением президиума го-
родского совета ветеранов её имя 
занесено в «Книгу Почета Ухтинской 
городской общественной органи-
зации ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооруженных сил и 
правоохранительных органов». Это 
высшая награда за вклад в ветеран-
ское движение.

Нет сомненья, что с такими людь-
ми мы достойно встретим 80-летний 
юбилей Великой Победы!

галина Павловская, 
член президиума местной 

организации ветеранов Ухты.

Жить достойно!

Предновогодние анекдоты от Нины Ивановны:
Человек, которому платят 

за то, чтобы он не работал, 
называется ПЕНСИОНЕРОМ. 

Чем старше становлюсь, тем 
аккуратней чихаю, чтоб ничего 
не отвалилось и не посыпалось.

Весной у пенсионеров - 
дачников пробуждается 
вторая молодость: они 

покупают землю, навоз, торф, 
теплицу, семена, удобрения, 

рассаду, инструмент, средства 
от вредителей, бензин, 

чтобы потом наслаждаться 
БЕСПЛАТНЫМИ овощами со 

своей дачи.
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День белых 
журавлей 

20 октября на сцене столично-
го Центра досуга и кино «Октябрь» 
прошел ежегодный концерт-память, 
посвященный Дню белых журав-
лей, который по инициативе мест-
ной организации ветеранов города 
Сыктывкар проводится уже с 2010 
года. В этом году он посвящался 
еще и 100-летию со дня рождения  
(8 сентября) автора песни «Журав-
ли» и учредителя праздника белых 
журавлей народного поэта Дагеста-
на Расула Гамзатова. 

Немного истории. Этот день от-
мечается с 1986 года как праздник 
духовности, поэзии и как светлая 
память о павших на полях сраже-
ний во всех войнах. А в 2009 году  
ЮНЕСКО официально зарегистри-
ровала Праздник белых журавлей в 
международном календаре памятных 
дат и назначила число празднования 
- 22 октября. И еще напомним, что 
в России 2023 год объявлен Годом 
Расула Гамзатова. «Журавли» впервые 
прозвучали в исполнении Марка Бер-
неса в 1969 году. Сегодня она стала 
песней-реквиемом, песней-молитвой, 
и слушать ее невозможно сидя – пес-
ня поднимает зал на ноги…

В нашем мероприятии приняли 
участие ветераны войны и труда, 
родные погибших солдат, бывшие 
малолетние узники концлагерей, 
«дети войны», представители мест-
ной организации ветеранов города  
Сыктывкар, «серебряные» волонте-
ры, школьники кадетского класса 
сыктывкарской школы №12 и, ко-
нечно, творческие коллективы. 

На столах, за которыми сидели 
участники мероприятия, стояли вазы 
с красными гвоздиками, как символ 

Память

«Герои Родины моей», посвященную 
участникам Великой Отечественной 
и других войн, а также  СВО. 

В течение всего мероприятия 
перед зрителями выступали певцы, 
чтецы и творческие коллективы го-
рода, исполняя произведения па-
триотического характера о Родине, 
о России, о подвигах солдат.

Мероприятие проходило  при 
полном аншлаге. Думается, каждый 
из участников вечера прочувствовал, 
насколько дорого нашему и после-
дующим поколениям   сохранение 
памяти и героической летописи 
нашей страны, сохранение вечной 
памяти о героях, павших в боях за 
свободу Родины.

Большое спасибо всем участни-
кам Праздника белых журавлей!

вера михайлова,  
председатель местной 

организации ветеранов города 
сыктывкара.

вечной памяти о подвиге героев, по-
жертвовавших своей жизнью ради 
нашего мирного счастья.

Открылось мероприятие с песни-
реквиема «Журавли» в исполнении 
солистки вокальной студии «Голо-
са Севера» Ксении Дементьевой. С 
приветствием к собравшимся вы-
ступили заместитель руководителя 
администрации МО ГО «Сыктыв-
кар» Ольга Бригида, выразившая 
признательность и благодарность 
участникам войн и вооруженных 
конфликтов, а также глубокое сожа-
ление о том, что ветеранов ВОВ ста-
новится всё меньше. Своё благосло-
вение празднику дал Архиепископ 
Сыктывкарский и Коми-Зырянский 

Владыка Питирим. Он выразил сер-
дечную благодарность всем участ-
никам кровопролитных военных 
событий за их смелость и предан-
ность Отчизне, бесстрашие, беско-
рыстность, веру в Победу и в Бога. 
Председатель местной организации 
ветеранов города Сыктывкара Вера 
Михайлова поблагодарила всех со-
бравшихся за участие в ставшем 
уже традиционном мероприятии, 
посвященном Дню белых журав-
лей, и также выразила благодар-
ность всем, кто отдал свои жизни в 
боях за свободу и счастье Родины. 
Председатель Коми Регионального 
отделения ассоциации ветеранов 
боевых действий ОВД и МВД Рос-
сии Лобанов Василий Петрович рас-
сказал о современном Дагестане, 
о мужественном, свободолюбивом 
его народе, преданном идеалам и 
традициям своей Родины, а также 
презентовал свою Книгу Памяти 
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«…Всем тем, 
которых 

забывать нельзя, 
поклонимся, 
поклонимся, 

друзья»!
2023 год на территории МО 

ГО «Сыктывкар» объявлен годом 
проведения акции «Чужих могил 
не бывает». Помнить об умерших 
— это наш нравственный долг. Как 
говорил маршал СССР Константин 
Рокоссовский: «Нельзя научиться 
любить живых, если не умеешь хра-
нить память об умерших».

Согласно данным военного ко-
миссариата, на территории МО ГО 
«Сыктывкар» находится 3969 за-
хоронений участников Великой От-
ечественной войны. На сегодняшний 
день найдены 1424 могилы, рас-
положенные на девяти городских 
кладбищах.  Сохранить историческую 
память о Великой Отечественной 
войне, не оставлять в забвении ни 
одного умершего ветерана и отдать 
дань благодарности за героический 
подвиг ушедшим ветеранам – наша 
первостепенная сегодня задача. С 
этой целью администрацией столицы 
совместно с местными организаци-
ями ветеранов города Сыктывкара 
и Эжвинского района было приня-
то решение об установке памятных 
отличительных знаков для увеко-
вечивания памяти участников Ве-
ликой Отечественной войны. Знак 
представляет собой табличку с сим-
волами Победы – красной звездой 
и георгиевской ленточкой и с над-
писью на русском и коми языках 
«Участник Великой Отечественной 
войны 1941–1945 годов». 

С мая по октябрь текущего года 
памятные отличительные знаки 
установлены на Центральном го-
родском кладбище (102 штуки), Коч-
понском кладбище (108 штук), Крас-
нозатонском кладбище (38 штук), на 
кладбище поселка Седкыркещ (25 
штук), в Верхнем Чове (43 штуки), 
по 2 памятных знака установлено 

на Слободском кладбище и погосте 
Човского промузла. Возникают труд-
ности с безымянными могилами.

Городской совет ветеранов обра-
щается к родственникам участников 
Великой Отечественной войны, за-
хороненных на кладбищах МО ГО 
«Сыктывкар»: для установки знака 
вам необходимо обратиться в мест-
ную организацию ветеранов города 
Сыктывкара (улица Горького, дом 2,  
кабинеты 317, 318, 319) и написать 
заявление по установленной фор-
ме. По этому вопросу обращаться 
с понедельника по четверг с 10 до 
15 часов. Дополнительную инфор-
мацию можете получить, позвонив 

по телефонам: 24-11-42 и 20-03-92. 
Мы обращаемся ко всем гражда-
нам Сыктывкара и пригородов от-
нестись с вниманием и пониманием 
к данной просьбе, ведь сохранение 
исторической памяти о наших геро-
ях – дело чести и совести каждого 
из нас. 

Время берет своё. Наряду с ухо-
женными могилами, на кладбищах 
города есть захоронения ветера-
нов Великой Отечественной вой-
ны, которые находятся в плачев-
ном состоянии. По логике вещей, 
наводить порядок на них должны 
родные и близкие тех, кто покоится 
на кладбище. Но у некоторых та-
ковых просто не осталось, или они 
живут далеко от Сыктывкара и не 
имеют возможности приехать. И 
могилы героев зарастают травой, 
сравниваются с землей. Появляются 
«неизвестные могилы», утратившие 
какие-либо опознавательные зна-
ки. Так быть не должно! Ведь здесь 
похоронены те, кто жертвовал со-
бой ради долгожданной победы. 
И каждого можно считать героем. 
Чтобы привести эти захоронения 
в надлежащий вид, проводится 
большая работа по обследованию 
захоронений с целью обнаружения 
неухоженных, заброшенных могил 
участников ВОВ. В работе активное 
участие принимают не только пер-
вичные ветеранские организации, 
но и многие предприятия, обще-
ственные организации столицы, а 
также отделы администрации го-
рода. На сегодняшний день на де-
вяти кладбищах обследовано 340 
захоронений, приведено в порядок 
50 заброшенных могил. Работа эта 
очень нужная.

Городской совет ветеранов об-
ращается к организациям и пред-
приятиям города, а также к нерав-
нодушным гражданам с просьбой 
присоединиться к акции, чтобы к 
80-летию Великой Победы совмест-
ными усилиями все захоронения 
участников Великой Отечественной 
войны были приведены в порядок. 

вера михайлова, 
председатель местной 

организации ветеранов города 
сыктывкара.

вид захоронения до… 

… и после приведения его  
в порядок.
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Десять лет первичную ветеранскую организацию деревни Гурган Койго-
родского района возглавляет Почетный ветеран Республики Коми Людмила 
Александровна Бугаева. За ее плечами более 40 лет педагогического стажа, из 
них  20 лет она проработала завучем неполной школы поселка Ком. 

– По большому сче-
ту, ветераны – это те 
же дети, только слегка 
повзрослевшие, пому-
древшие и с мягким 
инеем на висках. Так 
что я продолжаю свою 
организационно-пе-
дагогическую дея-
тельность, – с юмором 
рассказывает Людмила 
Александровна о ны-
нешней своей работе. 
– Активно и интересно жить можно 
в любом возрасте. Когда мне пред-
ложили возглавить первичку в Гурга-
не, подумалось: а почему бы и нет! В 
деревне 80 ветеранов пенсионного 
возраста. Не сидеть же нам у теле-
визора. В деревне всегда полно про-
блем. А общественная организация 
одна – наша. Поэтому на собраниях 
мы поднимаем вопросы, касающие-
ся не только жизнедеятельности ве-
теранов, но и в целом деревни. Для 
примера приведу некоторые из них: 
благоустройство кладбища, ремонт 
мостиков, своевременный вывоз му-
сора, строительство детской площадки 
и футбольного поля для школьников, 
строительство остановки для школь-
ного автобуса.

При необходимости за поддерж-
кой в решении вопросов обращаемся 
в администрацию села Койгородок. И 
нас там слышат. Почти все вопросы 
первички  оперативно решаются.

Работа ветеранской организации 
ведется по плану. У нас сложились свои 
традиции ежегодно вместе отмечать 
День пожилых людей, День матери, 
Международный женский день. А вот 
здесь была и пока остается опреде-
лённая  трудность – отсутствие своего 
помещения для встреч и проведения 
мероприятий. В нашей деревне, как и 
во многих других по стране, с сокра-

щением производства 
позакрывали школы, 
детские садики, клу-
бы. На нашу просьбу 
откликнулся частный 
предприниматель Ген-
надий Прокопьевич 
Торопов – выделил по-
мещение в здании быв-
шего клуба, которое он 
выкупил под пилораму.  
Вроде бы все хорошо, 
но … помещение было 

неотапливаемым. Чтобы провести ме-
роприятие осенью-зимой и весной, 
нужно было его заранее прогреть. 
И мы приносили свои обогреватели, 
для чаепития приносили из дома воду, 
чайник, посуду. 

Праздники проводили в верхней 
одежде из-за холода, но это не мешало 
нам проводить мероприятия весело и 
интересно. Заранее составлялся сце-
нарий, по которому каждая встреча, 
как правило, начиналась с краткой 
истории этого праздника, интересных 
фактов, затем шли поздравления. И, 
конечно, звучат стихи, загадки, шуточ-
ные задания, которые требуют твор-
ческой смекалки, выдумки, фантазии 
и артистичности. И какой же праздник 
без песен нашей молодости! Тут нам 
помогал гармонист Виктор Петрович 
Пономарев. 

В нашем коллективе есть замеча-
тельная исполнительница народных 
песен Нина Сергеевна Лодыгина. Имея 
от природы сильный голос и хорошую 
память, по нашей просьбе она испол-
няет  старинные песни о любви, о не-
простой доле женщин. Праздники мы 
создаем сами для себя, поэтому прино-
сим не только разносолы для стола, но 
и хорошее настроение, которое никого 
не покидает до конца вечера. 

Со временем нам пришлось рас-
статься с этим помещением, и я обрати-

лась в Центр культуры села Койгородок. 
За небольшую плату нам разрешили 
использовать малый зал для проведе-
ния мероприятий. Возникла другая про-
блема: хотя от Гургана до Койгородка 
не так далеко, но для многих пожилых 
добираться пешком проблематично. 
Я обратилась за помощью в центр со-
циальной защиты, и нам помогли с 
транспортом. 

В своей работе наша первичка 
взаимодействует с администрацией 
села Койгородок, с центром социаль-
ной защиты населения, учреждения-
ми культуры, спорта и другими обще-
ственными организациями, которые 
не отказывают и во всём помогают. 
Долгие годы большую помощь ока-
зывала бывший председатель совета 
ветеранов Койгородского района Нина 
Петровна Турышева. 

Минувшим летом наша первичная 
организация заняла I место в конкурсе 
«Лучшая первичная ветеранская орга-
низация Койгородского района», при-
уроченном  к 30-летнему юбилею ве-
теранского движения, за организацию и 
проведение культурно-досуговых меро-
приятий для ветеранов и пенсионеров. 
Это – среди 13 участников первичных 
организаций! Гордимся!

Наши ветераны активно участвуют 
и в других районных конкурсах: «Ах, 
какие женщины!», «Супер-бабушка», 
в фотоконкурсах «Старость меня дома 
не застала» и «Как молоды мы были…». 
Являемся мы и постоянными участни-
ками художественной самодеятель-
ности, форума «Зарни кад», а также 
районных спортивных мероприятий 
для ветеранов.

Кстати, наш ветеран Владимир 
Ярославович Ткачик в 2019 году из 
рук министра физкультуры и спорта 
Республики Коми получил удостове-
рение ветерана физической культуры 
и спорта за номером 1. Он и сегодня 
активно занимается спортом. 

О деятельности организации и о 
проблемах наших ветеранов я часто 
пишу в районную газету «Новая жизнь». 
Когда я приступила к работе председа-

Старость боится тех,  
кому интересно жить

Из опыта работы первичных ветеранских организаций
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теля  первички, взялась за оформление 
фотоальбома о ветеранах нашей ор-
ганизации, о проводимых мероприя-
тиях. И получилась краткая летопись 
10-летней деятельности организации.

Уже говорила об участии наших 
пенсионеров в районных форумах 
«Зарни кад». В этом году он был про-
веден по мотивам рассказов нашего 
земляка, уроженца деревни Гурган, 
народного писателя И.Г. Торопова. И в 
результате наша команда вышла побе-
дителем. А в награду нам преподнесли  
палки для скандинавской ходьбы. И 
этот подарок послужил толчком для 
создания группы «Здоровье». До этого 
спортом занимались не столь органи-
зованно.  

Скандинавская ходьба – это пре-
красная профилактика сердечно-со-
судистых заболеваний, она укрепляет 
иммунитет. Это самый безопасный вид 
спорта для людей с разным уровнем 
подготовки, в том числе малоподвиж-
ных и пожилых. 

К созданию спортивной группы, как 
и к другим мероприятиям, отнеслись 
серьёзно. На первой встрече решили 
организационные вопросы: опреде-
лились с маршрутом, в какое время, 
в дни недели будут проходить заня-
тия. Обо всем договорились, прошли 
по выбранному пути от деревни до 
пляжа на реке  Сысола, который нас 
вполне удовлетворил. Тем более, что 
по пути имеется место для отдыха: 
длинный стол, скамейки, а для про-

ведения гимнастических упражнений 
– лужайка среди сосен. Все просто за-
мечательно! На второе занятие по-
звали профессионального инструктора 
спорткомплекса Л.А. Дерксен, которая 
объяснила и показала, как регулиро-
вать палки по росту, как правильно 
пользоваться ими, провела  с нами 
комплекс упражнений для разминки, 
за что мы ей очень благодарны.

Дойдя до конца нашего маршрута, 
после небольшого отдыха мы обяза-
тельно делаем утреннюю гимнастику, 
которая позволяет получить заряд бо-
дрости на весь день. Такие утренние 
прогулки дарят нам здоровье, позитив-
ное настроение, общение с природой 
и друг с другом, которое так необхо-
димо в нашем возрасте. А на случай 
ненастной, дождливой  погоды есть 
запасной вариант. По нашей просьбе  
предприниматель П.Г. Торопов предо-
ставил помещение, правда, опять не-
отапливаемое. Но мы быстро привели 
его в порядок, вы-
мели, вымыли. Так 
что в любой день 
можно занимать-
ся под этой кры-
шей, ну а к холоду 
нам не привыкать.

В  сентябре 
на берегу Сысо-
лы отметили за-
вершение сезона 
«Здоровье» чае-
питием с аромат-

ными, душистыми травами, которое 
сопровождалось интеллектуальными 
играми, интересными заданиями для 
гимнастики мозга. 

А закончить свой рассказ хочу 
словами благодарности активистам 
первичной организации ветеранов 
деревни Гурган, своим друзьям Нине 
Михайловне и Владимиру Ярославо-
вичу Ткачик, Нине Петровне Турыше-
вой, Любови Аркадьевне Богдан, Вере 
Николаевне Турышевой, Маргарите 
Александровне и Виктору Петровичу 
Пономаревым, которые всегда и везде 
поддерживают меня, помогают в орга-
низации и проведении мероприятий. 

Желаю всем ветеранам крепкого 
здоровья, долголетия, оптимизма, 
успешной и плодотворной деятельно-
сти, благополучия и, главное, мирного 
неба над головой! 

Людмила Бугаева,  председатель 
первичной организации ветеранов 

деревни гурган Койгородского района.  

Предновогодние анекдоты от Нины Ивановны:
ОБЪЯВЛЕНИЕ: Пенсионерам, 

имеющим золотые зубы, 
субсидии не будет. 

Был один нормальный человек 
в семье, всё успевал и всем 
помогал, кушать варил – это 
бабулька. Купили ей ноутбук 
2 дня назад – всё.. .потеряли 

человека!

С возрастом все чаще начинаешь 
задумываться о высоком. 

Например, о своем давлении.
-Давай окрошку на пиве 

сделаем.- Давай! Только без 
всяких там овощей,  

колбасы и яиц.

- Дед, я думаю, что у нас скоро 
дети будут! – Ещё бы, ведь завтра 

пенсия у нас. Конечно, будут!

-Ты мясо ешь? – Нет! – А рыбу? – 
Нет! – Ты что – вегетарианец?!

– Нет, я – пенсионер.

Отдыхайте веселей, улыбайтесь 
больше – проживете вы тогда 

несравненно дольше!
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Сегодня мне хочется рассказать о заместителе председателя 
местной организации ветеранов Сосногорского районного совета 
Светлане Львовне Каневой. Когда произношу это имя, передо мной 
сразу предстают её лучащиеся глаза, и слышится  командирский 
голос.  

Познакомились мы с ней в 
далеком 1993 году. Она уже ра-
ботала в соцзащите города Со-
сногорск, а я только пришла в 
отделившуюся от пенсионного 
фонда соцзащиту. Следует от-
метить, что, не считаясь со вре-
менем, Светлана Львовна про-
делала огромную работу, будучи 
директором Фонда социальной 
поддержки населения: закупала 
и привозила продукты и промто-
вары. Многие пенсионеры того 
времени благодаря труду таких 
людей, как она, получали суще-
ственную адресную поддержку. 

Шло время. Менялись долж-
ности, но Светлана Львовна по-
прежнему работала с людьми 
старшего поколения, проявляя 
свои незаурядные способности, на-
ходила выход  из любой сложной 
ситуации. Работать она прекрати-
ла в 2009 году, выработав стаж 43 
года.  Остро переживала отсутствие  
общения с людьми старшего по-
коления. И в 2013 году, когда мы 
предложили ей поработать в Со-
сногорском районном совете вете-
ранов, она без колебания согласи-
лась и сразу включилась в работу. 

Это замечательный помощник, 
который тесно контактирует с на-
селением, непосредственно с вете-
ранами города и поселений: участ-
никами Великой Отечественной 
войны, с участниками трудового 
фронта, узниками,  ветеранами. 
Она находит номера телефонов, 
чтобы связаться с нужным чело-
веком и пригласить его на беседу 
или мероприятие. И эта ее способ-
ность очень пригодилась нам в тот 
период, когда мы делали ремонт 
жилых помещений ветеранам и 
детям войны. В 2022 году провели 
64 ремонта! А подбор кандидатов 

в санатории? Это сколько же звон-
ков,  приглашений, посещений! 

Имея педагогическое образо-
вание, обладает организаторски-
ми способностями, может прове-
сти любое мероприятие с играми, 
конкурсами, танцами. Сама очень 
музыкальна. Следит за своевре-
менным оформлением стендов, 
в том числе и ко дням рождения. 
Заблаговременно готовит под-
робные поквартальные отчеты о 
работе в республиканскую орга-
низацию ветеранов. 

Светлана Львовна – жизнера-
достный, улыбчивый человек. И 
надо сказать, она незаменима. 
После общения с ней появляется 
уверенность в том, что все будет 
прекрасно, что человек все пре-
одолеет, со всем справится. Не-
давно к нам приезжали ветераны 
села Ижма, и Светлана Львовна с 
удовольствием общалась с ними, 
знакомила гостей с городом  и 
сопровождала их  на экскурсиях.

Весь коллектив местной орга-
низации ветеранов Сосногорского 
района желает Светлане Львовне 
дальнейшей творческой работы, 
неиссякаемой энергии, прекрас-
ного настроения. Так держать, 
Светлана Львовна! 

ольга Корякина, 
председатель организации 

ветеранов сосногорского 
района.

Равнение на …
Лидеры ветеранского движения
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29 октября 90 лет отметила житель села Мордино, ветеран труда, 
инвалид 2 группы, дитя войны Роза Акимовна Березина. 

Родилась она в 1933 году в 
селе Мордино в многодетной 
семье  Шевелевых, где подрас-
тали два сына и две дочери. 
Мама управляла домом и деть-
ми, а отец работал в колхозе «Ён 
вын». Жизнь шла своим чередом, 
строили планы на будущее. Но 
нагрянула проклятая война. Всех 
мужчин забрали на фронт. Отец 
Розы ушёл в октябре 1941 года. 
А уже в сентябре 1942 года при-
шла похоронка. Аким Иванович 
погиб в бою 23 августа 1942 года, 
защищая город Невель Псковской 
области. Об этом дочь узнала на-
много позже.

Семье жилось трудно, впрого-
лодь. Маме пришлось выйти на 
работу в лесопункт, где возила лес 
на лошади. Дети на каникулах тру-
дились в колхозе: зимой собирали 
золу и носили её на поля, летом 
помогали взрослым на прополке 
на колхозных полях и на заготовке 
сена. 

Окончив семилетнюю школу, 
Роза поступила в Сыктывкар-
ский лесотехнический техникум. 
Девчушке приходилось пешком 
ходить до города. И вот учеба по-
зади, и в 1953 году с дипломом 
специалиста она была направле-
на в Вежский лесопункт мастером 
леса. Розе Акимовне не было даже 
19 лет, но за ней закрепили ма-
стерский участок, где работали 
штрафники, ссыльные (немцы) 
42 человека.

– Я старалась ладить со всеми, 
была общительной, но требова-
тельной. Ничего не боялась. Муж-
чины слушались. План выполняли. 
Я учила их работать по технологии, 

а они меня – по своему, – вспоми-
нает Роза Акимовна.

Через два года её назначили 
мастером леса на Верхне-Локчим-
ский мастерский участок. И дали 
ей 10 рабочих по оргнабору. При-
ехали работники кто в чем, полу-
раздетые. А на улице стоял ноябрь. 
Их нужно было одеть. Роза очень 
переживала за них. Спецовки при-
везли только через день. А десят-
ником прислали Юрия Березина, 
будущего суженого.

В этот период лес 
вывозили десять коней. 
Рабочие больше отлы-
нивали, чем работали. А 
планы давали большие. 
Кормили в столовой в 
долг, рассчитывались с 
получки.

Затем Верхний Лок-
чим закрыли, и Розу 
Акимовну перевели в 
Мордино. В Мордин-
ском лесопункте она 
проработала пять лет. 
А с 1958 года ей дове-
лось трудиться и бух-
галтером, и ревизором, 
и финансистом. После 
окончания курсов по-
вышения квалификации в Сык-
тывкаре Розу Березину назначили 
главным бухгалтером. Курсы по-
вышения квалификации прошла 
в Москве. Стаж работы в Локчим-
ском леспромхозе в общей слож-
ности составляет 47 лет. 

С мужем, Юрием Владимиро-
вичем, Роза Акимовна познако-
милась на Верхнем Локчиме. Дру-
жили два года и после службы в 
армии в 1959 году сыграли свадь-

бу. Воспитали сына Александра 
и дочь Марину. Супруги прожили 
вместе 60 лет! Нынче Акимовна 
является бабушкой двоих внуков 
и двух внучек и прабабушкой че-
тырех правнучек!

Наша героиня – активная об-
щественница. Была секретарем 
комсомольской организации, чле-
ном рабочего комитета профсою-
за, членом Госконтроля торговли 
по Республике Коми, состояла в 
родительском комитете Мордин-
ской средней школы и работала в 
сельском совете ветеранов. 

От души поздравляем Розу 
Акимовну с юбилеем!

Желаем самого простого –
Здоровья крепкого вдвойне,
Пусть не старят вам душу года,
Ведь они не имеют значения
Ни потом, ни теперь, никогда!

тамара смирнова, 
председатель первичной 

организации ветеранов села 
мордино Корткеросского района.

Пусть не старят  
вам душу года!

Твоя строка в судьбе республики
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Юбилей

14 октября жительница города 
Ухты, труженик тыла Анна Андреевна 
Ларионова отметила вековой юбилей. 

Родилась в 1923 году в многодетной 
семье в селе Долгоруково Иссинского 
района Пензенской области. Отец  был 
офицером царской армии, награждался 
Георгиевским крестом. В голодные для 
семьи годы эту награду пришлось вы-
менять на корову. 

Детство и школьные годы Анны 
Андреевны прошли в родном селе 
Долгоруково. После школы поступи-
ла в медучилище, но проучилась лишь  
один год, так как семья после смерти 
отца переехала в Сибирь.

Когда началась Великая Отечествен-
ная война, Анну Андреевну направили 
на ускоренные учительские курсы, так 
как катастрофически не хватало учите-
лей. По окончании  курсов с 15 декабря  
1942 года по 1 июня 1945 года она 
работала учителем Дубровской  на-
чальной  школы  Половинского района 
Курганской области. 

В 1945 году по комсомольской пу-
тевке уехала в село Оймякон в Якутию. 
Была мобилизована на работу в ис-
правительные лагеря  системы ГУЛАГа, 
где работала на разных должностях 
при штабе: в особом отделе (при-
годился красивый почерк учителя), 
помощником бухгалтера. Там же, на 
Крайнем Севере, встретила будущего 
мужа Григория Александровича. Участ-
ник Советско-финляндской  и Великой 
Отечественной войн, на момент зна-
комства он работал в охране лагерей 

ГУЛАГа.  У него была необычная фа-
милия – Тягнирядно. После женитьбы 
взял фамилию жены Анны Андреевны 
и стал Ларионовым. 

В 1947 годом по семейным обстоя-
тельствам чета уехала на Сахалин, где 
работала на рыбоперерабатывающих 
заводах. В 1955 году переехали в Ка-
жимский леспромхоз Койгородского  
района Коми АССР, где прожили до 
1973 года.

В 1973 году дочь Светлана Григо-
рьевна перевезла  родителей к себе в 
город  Ухту. Анна Андреевна была уже 
на пенсии и нянчила внуков, а супруг 
Григорий Александрович до ухода из 
жизни работал во вневедомственной 
охране. В августе 1989 года его не стало.

В семье Анны Андреевны трое де-
тей: старшего сына уже нет в живых, 
а дочь и сын  проживают в Ухте. У нее 
7 внуков, 12 правнуков и одна пра-
правнучка.

Ларионова Анна Андреевна являет-
ся тружеником тыла, ее имя  занесено 

в книгу Памяти города Ухты: «Тружени-
ки  тыла в годы Великой Отечествен-
ной войны».

В народе говорится, что «жизнь 
прожить – не поле перейти». И это 
правда. Судя по истории жизни нашей 
именинницы, она перешла не одно 
поле, но и горы, и долины, сибирскую 
тайгу и остров у восточного побережья 
Азии. Жизнь её помотала, испытывая 
на прочность. И о таких женщинах 
скорей всего и писал Н. Некрасов: «В 
ней ясно и крепко сознанье, Что всё их 
спасенье в труде, И труд ей несет  воз-
даянье: Семейство не бьется в нужде».

Она вынесла голод и холод, пере-
езды и горечь утрат. И жизнь дала 
ей возможность встретить столетний 
юбилей в окружении большой семьи. 

От всей души желаем Анне Андре-
евне здоровья, силы духа и душевного 
комфорта! 

галина Павловская, 
член президиума местной  

организации ветеранов города Ухты.


